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（上接 1版）为记录下小
鸳鸯跳巢时的珍贵影像画面，
崔多英连夜带着项目组来到
通州，早晨不到 5点就守在了
福泽湖畔。5点半，雌鸟照例
出去觅食。与以往不同的是，
7点左右，它反常地来回出入
巢箱两三次，似乎在检查周边
环境，接下来一直趴在洞口
向外张望。通过洞内的监控
影像，研究人员发现，活蹦乱
跳的小鸳鸯们不停地向上拱
妈妈，雌鸟先是安抚，但渐渐

“压”不住了。7点 48分，雌鸟
从巢箱探出大半个身子，反
复确认外面没有危险后，一
下子从洞口飞出，俯冲到了
地面的草丛中。随后，一只
调皮的鸳鸯宝宝伸出小脑
袋，也学着妈妈的样子四处
张 望 ，接 着 轻 盈 地 一 跃 而
下。第二只、第三只……雏
鸟们就像跳台上的运动员，动
作轻盈矫捷，7只小宝宝都争
先恐后地跳到了草丛中。

“通过辨别彼此的叫声，
它们很快聚拢在一起。”崔多
英说，此时陆地对小鸳鸯来说
是最危险的地点，因为随时可
能会遭到黄鼠狼、流浪猫、猛
禽等天敌的袭击。刚出生的
它们也不具备飞翔能力，所以

只能在妈妈的带领下，一蹦一
跳地走向水面。天性使然，接
触到水的那一刻，它们立刻欢
快地游起来。不过，小鸳鸯们
依然很警觉，一发现周围有
人，就立即钻进芦苇丛，再也
不见了踪影。

最后，研究人员例行检查
了巢箱，14 枚蛋中，有 7 枚没
有成功孵化，其中 2 枚未受
精，有 5枚能够清晰地看到里
面的小鸳鸯已经成形，但由于
未能成功出壳，遭遇了孵化后
期死亡。之后，科研人员将通
过扫描电镜对这些蛋进行研
究，以进一步了解鸳鸯胚胎发
育状况、发育规律。

“太兴奋了！我们守护了
两年，为的就是这一刻。当年
野化放归的鸳鸯，时隔两年后
再次回到原始栖息地，并且在
这里繁育了后代，这对于我们
研究鸳鸯栖息地的特点、鸳鸯
迁徙、繁殖的习性都有很大的
价值。鸳鸯的栖息地要求有
一定的森林覆盖和良好的水
域环境，因此它们也成为了一
个区域生态状态是否良好的
重要指示物种，城市绿心森林
公园虽然开园不久，但生态环
境已经非常适合鸳鸯和众多
鸟类生存。”崔多英说。

（上 接 1 版）2019 年 8
月，北京市通州区成为推进紧
密型县域医疗卫生共同体建
设首批试点区。 2020 年 12
月，北京友谊医院与通州区徐
辛庄社区卫生服务中心签订
紧密型医联体合作协议，成为
通州区首个由市属三级甲等
综合医院与区属一级社区卫
生服务中心联合建立的紧密
型医联体。徐辛庄社区门诊
量较建立前提升 33%，稳步实

现大病不出社区。
人民医院通州院区也与

漷县、牛堡屯、觅子店、永乐店、
于家务5家社区卫生服务中心
建立了片区制医联体。“我们开
设了绿色通道，手术在人民，恢
复在社区，社区治疗有困难，医
院提供查房、远程会诊，甚至再
转回人民医院的服务。”郑建
说。同时，人民医院还帮助医联
体内的医疗机构进行能力建设，
学科建设，提供医护进修机会。

副中心优质医疗“变奏曲”

“绿心鸳鸯”诞下第二代

携手津冀同发展“再输出”

副中心医疗高速发展，除
了为患者带来便利，更重要的
是通过医联体、托管等形式带
动周边交界地区高质量发展，
从而以增进三地人民福祉为
目标，推进京津冀协同发展。

今年京津冀医疗协同发
展屡传喜讯。3月，首个京津
冀医联体联盟由北大人民医
院牵头，联合通州区漷县、牛
堡屯、觅子店、于家务、永乐
店，以及唐山市工人医院、河
北省香河县人民医院、天津
市武清区人民医院等单位共
同组建。该医联体联盟将共
同在通州区南部建立全区
域、全人口、全生命周期的闭
环式健康管理体系。同时，
医联体范围还扩展到河北省
廊坊市及唐山市的医疗机
构，提升区域内的医疗服务
能力，打造全流程的分级诊
疗体系，全面提升基层医疗

机构防病治病和健康管理
能力。

5 月，为贯彻落实京津冀
协同发展战略，进一步推进通
州区与北三县的妇幼健康合
作，推动通廊两地医疗卫生事
业协同发展，北京市通州区卫
生健康委、河北省廊坊市大厂
回族自治县、北京市通州区妇
幼保健院就全面托管大厂县
妇幼保健计划生育服务中心
正式签约。此次签约促进首
都优质医疗资源向北三县延
伸，助推当地的妇幼健康工作
向高质量发展。

同样在 5月，潞河医院与
河北省三河市医院、三河市中
医医院签订医联体合作协议，
着力打造资源共享、互惠合
作、协同发展的医联体，将优
质医疗资源下沉当地，畅通双
向转诊通道，更好满足更多百
姓的医疗健康需求。

华灯初上，从高处俯瞰运河两岸，要
比走在街上、驻足桥头远望更有味道。推
开河畔丽景小区高层的窗子，烟火气扑面
而来。贯穿东西的通胡大街、新华大街车
辆川流不息，南北向宽阔的北运河倒映着
万家灯火，二者在东关大桥处交汇，构成
了一幅五彩斑斓的画作。由北运河东岸
起，这些灯火一直绵延向远方的地平线，
绘成副中心繁华的底色。

别说不常来的，就算是“老通州”，隔上
一两个月再到北运河东岸走一走，也会为
副中心的发展而震撼。

为什么单说河东？因为老通州人有个
说法，“一条运河分开了通州的老城与新城，
西岸是老城，人气儿旺，东岸是新城，以前荒
草丛生。”这么说虽不完全准确，但曾生活、
往来过河东的人们，确实有着特别的感受。

“80 后”赵先生是乔庄人，住运河西
岸，遥想中学放学时，赵先生会跨上自行
车到对岸，钻树林、走土路，到河东父亲工
作的厂子里吃饭、洗澡。“那时候河东简直
就是‘荒凉’的代名词，时不时还能看见垃
圾堆、小坟包，白天壮着胆子敢走，到了晚
上，听说常有黄鼠狼、刺猬出没，大小伙子
也不敢过河。”

家住河东运河园小区的退休职工赵晋
文对此印象更深。“以前，但凡是通州人买
房子，都不情愿买河东。我印象中，上学的
时候和邻家孩子去河东‘探险’，回来还得
挨大人的批评，‘荒郊野地的，别瞎去’。”赵
晋文2000年搬到河东居住时，同事拿他“逗
闷子”，“你这又回村了啊”。

时过境迁。千禧年前后，大型社区武
夷花园拔地而起，跟“繁华”不沾边儿的河

东来了人气儿。随着北运河治污、清淤，河
水清了，两岸绿了，更多的社区以及配套设
施也沿着运河两岸建起来。随着通州进入
城市副中心时代，为河东“荒地”换了新颜。

这个夏天，大运河东岸一系列重点工
程建设正在进行中。北京城市副中心站
综合交通枢纽、东六环入地改造工程、安
贞医院通州院区、人民大学通州校区……
一个个施工现场热闹非凡。这些年，各式
新型社区也纷纷在河东拔地而起，运河
湾、白河湾、清水湾、珠江阙、京贸国际城
等都市民口中的热门楼盘，人气儿更带火
了通胡大街、芙蓉路等沿线的商业，运河
东岸已是一片生机勃勃。

告别“荒郊野地”，现在不论白天还是
夜晚，更多市民都愿意来河东热闹热闹。

“河东能逛的公园太多了，我家附近有大运

河文化广场、奥体公园、减河公园，跳舞的、
摄影的、钓鱼的、散步的人特别多。周末带
小孙子会去稍远点儿的绿心公园、大运河
森林公园，‘五一’假期来这儿扎帐篷的一
眼望不到边。家门口菜市场、商场一应俱
全，经常能看到小年轻三五成群，去月亮河
度假村逛网红餐厅。这些都是曾经想都不
敢想的。”再和身边人聊起河东，赵晋文已
经很多年未听过吐槽之声了，取而代之的
是大伙儿对副中心日新月异的赞誉。

“头些日子给小孙子辅导作文，主题是
‘我心中的大运河’，小孙子写的是美丽的
生态环境。遥想当年给我儿子辅导作文，
也写过运河，那时河水污染，孩子们只能写
对运河水清岸绿的憧憬。”谈到作文，想起
两代人的变迁，望着窗外运河东岸的繁华，
赵晋文感慨万千。

运河东岸换新颜
本报实习记者 张佳琪

本报讯（记者 赵鹏）城市副中心智慧城
市建设平台企业首通智城等网安园企业刚
刚获评北京市“创新型”中小企业。记者昨
天从国家网络安全产业园区（通州）工作专
班获悉，截至目前园区已引进企业178家，包
括 13家北京市专精特新中小企业、26家“国
家高新技术企业”等精兵强将。

据介绍，“创新型”中小企业是指具有较
高专业化水平、较强创新能力和发展潜力的
企业，是优质中小企业的基础力量，也是后
期成长为专精特新企业的重要先决条件。

日前，市经信局公示了最新的北京市
“创新型”中小企业名单，国家网络安全产业

园区（通州园）企业北京首通智城科技创新
有限责任公司与中润网安检测认证有限公
司同步上榜。

记者了解到，北京首通智城科技创新有
限责任公司是通州区政府立足副中心战略
定位，引入灵活的市场机制，统筹开展副中
心智慧城市项目建设的平台企业，目前已成
为副中心重要建设运营主体和相关城市科
技产业引擎。该公司一方面承担“智慧通
州”项目建设和运营管理的重要使命；另一
方面承担“智慧通州”相关产业聚集和孵化
的重要使命，力争实现规划有序实施、应用
集约化建设、数据共享共用共治，促进高精

尖产业在副中心聚集、健康发展，打造宜居、
智能、创新、韧性的智慧城市发展样板，并提
供有力的技术支撑。

与此同时，中润网安检测认证有限公司
成立于2011年3月，是一家从事认证体系服
务、节能低碳服务、两化融合服务、网络安全
体系建设咨询与服务、培训教育服务等的独
立第三方机构。该公司致力于通过专业技
术和服务为用户提供更具实效的网络安全
解决方案，凭借标准化技术资源及可持续发
展背景，构建起网络安全保护体系建设的咨
询与服务。

据了解，国家网络安全产业园区（通州

园）是由工信部与北京市政府共同建设的国
家级网络安全产业园区，是副中心科技产业
发展的主阵地和推进网络强国建设的重要
平台。

国家网络安全产业园区（通州园）发挥
产业及政策优势，通过成立企业服务团队、
申报指导、携手高校合作等多元化服务，不
断加强技术人才培养，大力培育“专精特新”
产业集群，促进企业创新发展。

未来该园区将优化企业服务，加强产业
链条培育与建设，引导企业提高自主创新能
力与核心竞争力，促进科技成果转化，为园
区及副中心高质量发展注入新动能。

智慧城市建设平台获评“创新型”企业

本报讯（记者 赵鹏）从环形跑道到绿草
茵茵的足球场，还有借助“老北京四合院”灵
感以围合街廓形态出现的一系列楼群，记者
日前获悉，北京住总集团中标通州区马驹桥
镇集体土地租赁住房项目（一标段），合同额
8.2亿元。未来1376户居民将落户于此。

北京住总集团方面介绍，其新中标的通
州区马驹桥镇集体土地租赁住房项目（一标
段）工程，包括了 YZ00-0609-6006 地块（A

地块）、YZ00-0609-6007 地块（B 地块）、
YZ00-0609-60015地块（E地块）三大地块，
可容纳1376户居民。

“项目总建筑面积约为 17.1 万平方米，
其中地上建筑面积约为11.2万平方米，地下
建筑面积则是约5.9万平方米。”北京住总集
团的该项目负责人介绍，未来这里将建设16
栋住宅楼、3 栋地下车库及 7 栋配套附属工
程，包括了高层建筑、多层建筑、配套商业等

多类型用房。这项工程按照计划将于今年
10月开工，在2025年5月实现竣工验收。

与众不同的是，这一项目的设计方案均
以围合街廓的形态布设，每个围合街廓的内
院均由两排南北坐向的住宅，以及部分东西
坐向的住宅构成一个个“正空间”，形成一系
列错落有致的院落。这些院落的色彩搭配
以“老北京四合院”灰墙红门为灵感，外灰内
彩，营造出外围沉稳大方，内里温馨恬静的

居住氛围。
据北京住总集团方面介绍，未来这一项

目会坚持绿色发展理念，大面积配置太阳能
光伏系统，并实施光伏建筑的同步设计、同
步施工与同步使用。

不仅如此，这一项目还将建设起配套的
海绵城市系统，将来项目内 85%的雨水均可
以及时储存起来，后续可以为绿地进行灌
溉，或者成为项目内相关景观的用水。

本报讯本报讯（（记者记者 王军王军
志志））昨天昨天，，记者从北京市园记者从北京市园
林绿化局了解到林绿化局了解到，，该局与该局与
北京市农业农村局共同调北京市农业农村局共同调
整确定的整确定的《《北京市重点保北京市重点保
护野生植物名录护野生植物名录》（》（以下简以下简
称新称新《《名录名录》）》）正式向社会正式向社会
发布发布。。新新《《名录名录》》共列入本共列入本
市重点保护野生植物市重点保护野生植物 4444
科科，，共共6767种和种和11类类，，包括蕨包括蕨
类植物类植物33科科33种种，，裸子植物裸子植物
33 科科 77 种种，，被子植物被子植物 3838 科科
5757种和种和11类兰科植物类兰科植物。。

据了解据了解，，与与 20082008 年发年发
布的布的《《北京市重点保护野北京市重点保护野
生植物名录生植物名录》（》（以下简称旧以下简称旧

《《名录名录》）》）相比相比，，新新《《名录名录》》优优
化物种保护级别化物种保护级别，，不再划不再划
分分““北京市一级北京市一级””和和““北京北京
市二级市二级””野生植物保护级野生植物保护级
别别。。种类上种类上，，新增睡菜新增睡菜、、款款
冬冬、、宝珠草等野生植物宝珠草等野生植物 1919
种种。。百花山葡萄百花山葡萄、、槭叶铁槭叶铁
线莲线莲、、丁香叶忍冬等丁香叶忍冬等 1212个个
已被列入国家重点保护名已被列入国家重点保护名
录的品种则不再被列入新录的品种则不再被列入新
名录名录。。而五味子而五味子、、胡桃楸胡桃楸、、
黄精等黄精等 2020 种旧种旧《《名录名录》》中中
植物因濒危程度降级植物因濒危程度降级、、重重
要性下降要性下降，，以及经过保护以及经过保护
后分布广后分布广、、数量多数量多、、种群稳种群稳

定等原因也不再被列入新定等原因也不再被列入新
《《名录名录》。》。

20222022 年年 44 月月，，市园林市园林
绿化局和市农业农村局启绿化局和市农业农村局启
动了旧动了旧《《名录名录》》修订工作修订工作。。
通过广泛收集资源数据通过广泛收集资源数据，，
在近年来本市植物多样性在近年来本市植物多样性
调查的基础上调查的基础上，，经相关领经相关领
域专家反复研究讨论域专家反复研究讨论，，遴遴
选出一份涵盖我市重要且选出一份涵盖我市重要且
濒危的野生植物保护名濒危的野生植物保护名
单单，，再经面向社会公开征再经面向社会公开征
求意见求意见，，形成新形成新《《名录名录》》调调
整方案整方案，，并获市政府批准并获市政府批准。。

下一步下一步，，市园林绿化市园林绿化
局将依法依规做好新局将依法依规做好新《《名名
录录》》的各项实施工作的各项实施工作。。全全
市将开展专项调查市将开展专项调查，，建立建立
物种资源本底数据库物种资源本底数据库。。加加
强动态监测强动态监测，，监测环境对监测环境对
野生植物生长的影响野生植物生长的影响，，并并
及时采取保护措施及时采取保护措施，，维护维护
和改善生长条件和改善生长条件。。同时同时，，
积极开展保育拯救积极开展保育拯救，，逐步逐步
复壮或恢复野外种群复壮或恢复野外种群。。相相
关部门还将加强知识普关部门还将加强知识普
及及，，提高公众保护意识提高公众保护意识，，发发
动公众自觉抵制违法行动公众自觉抵制违法行
为为，，支持野生植物保护工支持野生植物保护工
作作，，形成共同保护的良好形成共同保护的良好
局面局面。。

新版新版《《北京市北京市重点保护重点保护
野生植物名录野生植物名录》》正正式发布式发布

1376户居民将落户于此

马驹桥将再现“老北京四合院”

中小学教师等不将论文作为评审主要指标

《通知》明确，市人力资源社会保障部门可会同本
市有关行业主管部门，围绕国家重大战略需求和产业
发展需要设立新的职称评审专业。同时围绕本市特色
产业、重点产业链设立特色职称评审专业，开展专项评
审，通过“一产一策”“一链一策”，实现产业链、人才链、
创新链融合发展。

在职称评价方面，本市以激发专业技术人才创新
活力为目标，突出品德、能力、业绩、贡献导向，修订各
系列、各专业职称评价标准，促进与当前新兴职业标准
相衔接，激励专业技术人才潜心研究和创新。同时根
据不同学科领域特点，探索建立能够识别有天赋、有潜
力人才的评价标准。

对于卫生、工程、艺术、中小学教师等实践性强的职
称系列，不将论文作为职称评审的主要评价指标，在评
价标准中也不得简单设立论文数量、影响因子等硬性要
求。各职称系列均将论文“必选”转变为成果“多选”，体
现思想品德、职业道德、专业能力、技术水平、学术影响
力、创新贡献、决策咨询、人才培养、公共服务等代表作
成果，进一步完善可量化的“菜单式”评价指标体系。

本市进一步深化职称制度改革 不拘一格“评”人才

急需紧缺人才可通过举荐制获高级职称
本报记者 代丽丽

昨天，北京市人力资源和社会保障局发布《关于进一步加强和改进职称工作的通知》及相关配套措施。其中提出，对首都急需紧缺人
才可实行“3+1”举荐制，“一人一策”评高级职称，且不受岗位总量和结构比例限制。

根据新时代专业技术人才队伍发展的现实需要，市人社局全面梳理职称改革工作中的难点痛点，第一时间组建专班，并协同海淀、丰
台等区共赴长三角、珠三角等兄弟单位考察学习，同时深入本市行业龙头企业、专业人才集中的事业单位开展调研，先后组织20余场社会
各界人士共同参与的研讨会，充分听取意见建议，进一步深化职称制度改革和主题教育成果，针对发现的问题出台整改举措，营造有利于
人才成长和发挥作用的评价制度环境。

结合《通知》，本市还配套出台了《北京市
高层次、急需紧缺、特殊特艺人才高级职称考
核认定办法》，作为本市现行职称评价体系的
有益补充。对取得重大基础研究和前沿技术
突破、解决重大工程技术难题或在经济社会
各项事业中作出重大贡献的专业技术人才，
以及引进的高层次、急需紧缺、特殊特艺人
才，可以采取“一事一议”“一人一策”的方式直
接申报高级职称，不拘一格“评”人才。

符合条件的人才在职称申报时，实行
“3+1”举荐制。申报人须由3名具有正高级
职称的业内专家及 1名相关工作负责人举
荐。经考核认定取得高级职称的专业技术
人才，事业单位可以不受岗位总量和结构比
例限制，根据专业技术人才能力水平，正高
级破格聘用在二、三级专业技术岗位，副高
级破格聘用在五、六级专业技术岗位，有效
促进评用结合。

《通知》明确，鼓励科研机构开展
自主评聘，支持围绕科学中心、创新
高地建设的科研机构采取更加灵活
的职称评聘机制。进一步扩大教育
教学单位用人自主权，向条件成熟的
中小学校、中等职业学校等下放高级
及以下职称评聘权，有效激发教师队

伍活力。同时，积极推进职称评审与
岗位聘用、考核及绩效分配等教师人
事管理制度深度融合、相互促进。

在职称评审服务方面，充分利用
人工智能、大数据共享等技术手段完
善职称评审系统，逐步实现职称评审
全程网办。

为激励专业技术人才扎根基层，
在区以下教育、卫生等事业单位，评
定职称时采取“定向评价、定向使用”
的方式。

对教龄满 30年且中级职称取得
满10年，仍在教学一线岗位的教师，
评定高级职称时，加大职业道德、考
核结果、学生家长及同行评价等方面
的权重。

对在基层社区卫生服务机构工

作满 30年且中级职称取得满 10年，
仍在诊疗一线岗位的卫生专业技术
人员，评定高级职称时，加大职业道
德、考核结果、基层服务水平、群众认
可度等方面的权重。

“定向评价、定向使用”的高级岗
位实行总量控制、比例单列、专岗专
用，不占专业技术岗位结构比例，与常
设岗位分开设置、单独管理，并向乡村
学校、特教学校、乡镇卫生院倾斜。

下放职称评审权 扩大单位用人自主权

教育卫生等一线岗位加大职业道德、群众认可度权重

急需紧缺人才可“一人一策”
申报高级职称

通州运河东岸曾被吐槽为通州运河东岸曾被吐槽为““荒郊野地荒郊野地””，，如今已是一片生机勃勃如今已是一片生机勃勃。。记者记者 白志海白志海//摄摄


